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“感谢你美丽的艺术”

初中起便在报上发表作品的林
怀民，大学毕业时已有两本小说问
世，因此得以前往美国研读小说创
作。人生的第一笔稿费用来报名舞
蹈课，后因美国艺术教育鼓励跨领
域学习，他通过选修课与舞蹈再续
前缘。1972年，林怀民学成返台。

“台湾没有舞团，我们应该有
自己的舞团。”林怀民听到这样的
声音。次年，以“中国人作曲、中
国人编舞、中国人跳舞给中国人
看”为宣言，林怀民创立“云门舞
集 ”。“ 云 门 ” 取 典 自 《吕 氏 春
秋》，相传是黄帝时的舞蹈名称，
舞容舞步俱已失传，而美丽的舞名
犹存。

台湾第一个职业舞团，也是华
人社会首个现代舞团由此成立，那
年林怀民 26 岁。如今林怀民有

“现代舞诺贝尔奖”的光环加身，
常获《纽约时报》等媒体全版专文
报道，但他自认这辈子最好的舞评
来自素不相识的台湾农妇：“林先
生，感谢你美丽的艺术。”

“户外观众是最重要的舞评
家。”云门舞集一直坚持下乡巡
演，足迹遍及许多乡镇学校与社区
礼堂，后来又有了数万民众参与的
大型户外公演，一跳就是20多年。

“让舞者呈现到最好”

“有人说，你这个舞到底要表
达什么？年轻的时候好像有很多话
要说，可是越做越觉得，事实上编
舞 就 是 怎 么 样 让 舞 者 呈 现 到 最
好。”林怀民对记者说。

初 创 时 ， 为 了 “ 跳 自 己 的
舞”，林怀民请来台湾复兴剧校

（今台湾戏曲学院前身） 的老师教
授舞者京剧基本功，《奇冤报》《白
蛇传》 等舞作应运而生。“云门舞
者就跟上班族一样，每天要花8小
时跳舞。如同其他的行业，功夫就
是时间，花了时间，才能到位。”

上世纪 90 年代，为深掘传统
肢体美学根源，云门舞者在芭蕾、

现代舞之外，又有了太极导引、内
家拳课程，还学起了静坐和书法。

《流浪者之歌》 90 分钟演出
中，身着袈裟的僧人静坐舞台一
隅，黄金稻谷全程沙漏般落在脚下
堆积如丘，此般定力源自冥想静坐
的修炼。《水月》 中人体，明镜与
流水相辉映，舞姿是低重心的回转
绵延，出于太极导引的滋养。《行
草三部曲》以肢体追摹书法笔意受
益于内家拳，《屋漏痕》 在倾斜 8
度的舞台上如履平地归功于长期站
桩练就的扎根能力。

林怀民去年推出第 90 出舞作
《关于岛屿》，为其云门舞集艺术总
监生涯画上完满句点。历年舞作题
材四面出击，传统美学、文史诠
释、现世关怀一个不落。“这么多
年来，是舞者激发我往前走，挖掘
得更多。”

“台湾不能没有云门舞集”

云 门 舞 集 45 载 并 非 一 路 平
顺。在台北中山堂的首场售票演出
一鸣惊人，但“什么都没有，只是
会跳舞而已”的舞团，服装、道
具、舞台、设备、售票、宣传全靠
自力更生。林怀民一度顶不住压
力，对年轻舞者同伴说：“两年
后，你们就接过去做吧！”

1981 年，云门舞集首度前往
欧洲，90 天内跑了 71 个城市、演
出 73 场，每天在大巴上赶场奔
波，许多舞者暗自掉泪。岛外演出
还有人提供吃住和些许酬劳，下了
飞机回到台湾，林怀民却发不出薪
水。有些云门年轻舞者的家人，劝他
们返乡开舞蹈社，但没有人认输。

林怀民带着云门舞者在欧美奔
走时，遇到过许多台商。他们几乎
清一色藏青西装打扮，哪怕外语不
灵光，抱着本字典就敢闯天下。即
便手上没有签证，照样毅然闯关，
去海外做买卖。“云门也和这些台
商一样，一起在外打拼，我感觉非
常棒。”

1983 年，台湾艺术学院 （今
台北艺术大学前身） 力邀林怀民主
持新创的舞蹈系，舞团和院系工作

“蜡烛两头烧”，财务难题依然无
解。1988 年，林怀民决定暂停云
门舞集的营运。3年后，林怀民返
台，在从机场回家路上被出租车司
机认出，“为什么你把云门舞集停
掉？”1 个月内，十几个出租车司
机都这么问他。

“台湾不能没有云门舞集。”这
是林怀民听到最多的话。同年，云
门重开。2008 年，云门八里排练
场失火，舞美道具与历年资料付之
一炬。在 5000 多名社会捐赠者的
帮助下，舞者告别冬冷夏热的铁皮
出租排练厂房，入驻位于淡水的永
久剧场，云门舞集浴火重生。

“未来的事就交给缘分”

近半世纪的舞蹈岁月，都被林
怀民写进了书里。14 岁至今的文
字生涯中，小说集倒是有限，却留
下众多与舞蹈有关的随性书写。

《说舞》《擦肩而过》《跟云门去流
浪》《高处眼亮》，不少写作于巡演
途中的飞机、旅馆、剧场。

现在林怀民很少写东西，还说
自己退休后不写传记，因为写得太
慢 ， 1000 字 的 文 章 写 两 三 个 礼
拜，“活不了那么久”。众人问林怀
民退休后的打算，他总一本正经地
回答：“耍废”（偷懒荒废）。“我最

近练习追剧，我追得好极了。”他
可以把追剧当成全天的工作，一口
气看完《如懿传》《延禧攻略》，还
补习了两部《大军师司马懿》。

“这几个剧都让我很感动。”林
怀民感叹，《延禧攻略》 里面的刺
绣不得了，魏璎珞一件衣服的价钱
抵得上云门舞集好多套。但不只是
制作精良，更可贵的是用心，服装
造型配色体现美学追求和历史关
怀，“很了不起。”

林怀民还是美剧迷，《国务卿
女士》追到了第三季。他说正因胃
口庞杂，自己才能持续编舞，让舞
者一直跳下去。云门舞集的艺术总
监已经选定了接班人，几位跳了一
二十年的舞者也会随林怀民一起退
休。“未来的事情就交给缘分，但
是我希望云门继续走下去。”

周一打牌、周二参加音乐辅疗、周五唱卡拉OK……
84岁的台北市民朱寿芝细数他最喜欢的集体活动。他已
经是台北市兆如老人安养护中心7年的“老住户”了。

在兆如老人安养护中心，长者们接受专业的照顾服
务，包括医护、营养、复健等，最长的住户已经入住超
过 10 年。兆如安养部和养护部共提供超过 450 个床位，
日间照顾中心的20个床位早已供不应求。

在台北市，大大小小的养护和长期照顾机构有超过
百家，服务那些需要被持续照顾的老人，特别是一些有
轻中度失能的老人。而台北市每个区都设有老人服务中
心，服务的则是更广阔的社区。

离兆如仅 3 分钟车程，就是台北市文山老人服务中
心。走进一间宽敞明亮的教室，20 多位老人坐在书桌
前，手捧歌词本，正跟着老师一句一句学唱歌。这里像
一所“老年大学”，开设歌唱、舞蹈、书画、瑜伽等各种
兴趣班，还有智能手机课等。

中心主任金敬轩介绍，文山区人口约27万，65岁以
上约3.5万人，都属于潜在的服务对象，但这些人不可能
都来中心活动。“其实有80%的老人希望在家里终老，我
们主要的目标还是让长辈留在社区里接受照顾，他们自
己开心，我们人力物力的资源也会相对轻松。”金敬轩
说，文山区有大约500名独居老人，需要长期追踪、关怀
和服务。

兆如老人安养护中心、文山老人服务中心的经营方
——台湾恒安照护集团涉足养老产业已24年，目前运营
7 家实体机构，每天为近万人提供社区、居家与机构服
务。这家老牌养老企业也一直在探索创新做法，包括引
进面向老年人的园艺、音乐辅疗；培训外籍看护；试办

“青银共居”，让大学生和老人共住同座公寓楼，以义务
照顾减抵租金等。

在大陆，人口老龄化趋势也日益凸显。恒安照护集
团董事长胡世贤表示，养老产业是两岸服务贸易交流合
作的组成部分，有很大合作空间。

胡世贤认为，未来养老产业的重点应放在满足养老
“刚性需求”上，即面向自理能力较低、需要持续照顾的
人群，提供包括安养机构、养护机构、长期照顾机构、
护理之家以及安宁疗护等。

“希望多一些种子，提供一些好的经验，对未来大陆
养老事业有所帮助。”胡世贤说。

（据新华社台北电 记者左为、吴济海）

香港特区政府旅游发展局 （旅发局） 近日宣
布，将投资逾 1200 万港元启动“香港·大城小区
—深水埗”推广项目，向旅客展现一个充满人情
味的香港。早前有旅行社举办深水埗一日游旅行
团，报团人员中高达九成竟为港人。连本地人也
想去游玩，究竟深水埗魅力何在？

深水埗是一个位于香港九龙岛西部的基层小
区，也是口袋不富裕的“学生哥”和创业人士的
寻宝天堂，他们可以在俗称“钮扣街”“皮革街”
的基隆街和大南街以及人称“棚仔”的钦州街临
时小贩布料市场，找到价廉物美的布料和服饰配
件，以低廉的成本在创业路上默默耕耘。

每逢中学运动会或学生社团选举，不少学生干
事会成员必定会到俗称“珠仔街”或“文具街”的汝
州街和福华街，选购制作社团饰物的材料。有些精
打细算的家庭主妇也会跨区买菜，特意乘车到深水
埗的北河街街市，一次购足一个星期的分量。

其实这些都是常见的事，原因很简单，因为

这里的东西都是港人公认的“全港最平”。旅发局
节目及旅游产品拓展总经理洪忠兴表示，深水埗
是一个内涵丰富、又能展示香港特色的旧区，这
是旅发局向旅客推介深水埗旅游的主因。

除了购物便宜，“吃”也是物超所值——这里
有多家米其林推荐的平民餐厅。文记车仔面、合
益泰小食、添好运点心……这都是只需数十港元
便可祭一顿五脏庙的平民美食。

吃撑了也不用担心，大可沿着巴域街一直走
到保持着上世纪50至70年代、香港第一代公共屋
邨面貌的美荷楼参观，了解昔日屋邨生活文化和
变迁；或者在鸭寮街一带，寻找香港电影 《无间
道》 中刘德华和梁朝伟首次碰面的高级音响店；
又或是向前多走一段后向左拐，便是好莱坞电影

《变形金刚4》在港拍摄的街景。
虽然深水埗没有高楼大厦或摩登商场，但是

林林总总的特色街道、平民食店、旧式屋邨、电
影场景等，都是能让人流连忘返的地方。洪忠兴

说：“我们希望旅客能感受一个有别于购物的香
港，而是一个充满人情味的香港。”

他说，现在的游客都希望能多体验香港的地
道风貌，他们想要在别具特色的小区深度旅游，
而深水埗正好是这样的一个地方。时至今日，深
水埗始终都是香港基层市民聚居的地方，旅客来
到深水埗可以看到居民在这里买菜、工作、休憩
等日常活动和作息。

此外，深水埗是一个极具香港地道风貌的社
区，也是多部大电影的拍摄地点，容易让人一看
便能识别“这就是香港”。因此今年参加导赏团的
外国游客急增，占报团人数的一半。绿恒生态旅
游高级经理张单媚说：“这反映深水埗的魅力已深
入港人和外地旅客的心。”

洪忠兴表示，深水埗旅游项目自 9 月启动，在
这短短的时间内，已有当区的旅游业界人士反映旅
客人数增多。他相信，这个满载香港特色情怀的小
区，很可能成为下一个热门的游客必到打卡处。

台湾知名绘本
画家几米创作生涯
进入第 20 年，首次
在香港、台北、苏州
及深圳四地举办联
展。日前，“我的世
界都是你——几米
创作 20 周年原画
展”在香港开幕，展
出逾 50 幅绘本原
画，包括《向左走·
向 右 走》《地 下
铁》《星空》 和最
新绘本《闭上眼睛
一下下》等，令观
众沉浸在几米创作
的童真世界。

上图：顾客在
和雕塑合影。

左图：几米作
品中的童真孩童。

中新社记者
洪少葵摄

林怀民：用中国舞姿感动世界
本报记者 张 盼 文/图

林怀民：用中国舞姿感动世界
本报记者 张 盼 文/图

从位于台北武昌街的“台
湾文学摇篮”明星咖啡馆拾级
而上，游客会迎上青年林怀民
的目光。照片中的他在台湾政
治大学读大二，没课就窝在三
楼小房间写作。那时有人称他

“少爷”，身为高官的父亲却叫
他“疯子”。没考上台湾大学已
经让父亲耿耿于怀，再加上沉
迷小说创作，更要命的是从小
爱好跳舞，还执迷不悟要把舞
蹈当职业。

没曾想，林怀民在舞蹈道
路上一走便是近半个世纪。如
今年过七十的他宣布将于明年
底退休，被视作“一个时代的
结束”。由他创办的云门舞集正
于全台演出 45周年舞作精选，
幕开幕落，风格轮转，像一场
不须醒的好梦。
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新华社香港电 （记者丁梓懿）
香港特区政府财政司司长陈茂波近
日表示，全球业界普遍预计商用5G
服务将于2020年左右面世，香港正
为推展5G网络和服务加紧准备。

陈茂波当日在其网志发表文章
说，在频谱供应方面，香港将于明
年指配共 4500 兆赫的 5G 频谱，数
量为现在用作2G、3G和4G流动服
务频谱的 8 倍，使营办商能尽早抓
紧新的市场机遇。

他表示，电讯基建方面，铺设
5G网络涉及安装较大量基站，流动
网络营办商在筹建有关设施时可能
会面对挑战。因此，特区政府会于
明年第一季度以先导计划形式，主
动开放约 1000 个适合安装 5G 基站

的政府场所，协助营办商解决选址
问题，同时提供一站式简便申请手
续，加快申请及审批程序，让市民
早日享用5G网络服务。

陈茂波说，与现在的流动网络
相比，5G技术有多项特点，包括可
提供极高速的无线数据传输、稳定
的流动宽频服务及极低的网络延迟
时间。

他还表示，全球都正热切期待
5G 时代来临。凭借以上特点，5G
将会彻底改变流动服务用户的体
验，更是发展智慧城市的最根本条
件。在国际间，5G技术被视为未来
经济发展的“制高点”之一，多个
发达经济体正争相发展 5G 基建配
套，足见此技术的潜力和重要性。

香港加紧推展5G网络及服务
人 物 志志


